



La esperanza es el camino

**ASAMBLEA
CONTINENTAL**
CIUDAD DE GUATEMALA
20 AL 24 DE OCTUBRE DE 2025



Nuestras respuestas por regiones¹

RJM CARIBE

Acciones conjuntas más importantes en los últimos 3 años

1. El Seminario Caribe realizado en marzo de 2025 permitió establecer los pasos hacia la institucionalización de la región Caribe.
2. La colaboración y comunicación entre las obras de la región y con otras regiones, lo que facilita la articulación de respuestas (por ejemplo, con SURAM y CANA)
3. El intercambio de conocimientos, experiencias (participar en otras asambleas como CANA) y compartir buenas prácticas.
4. La realización de un mapeo inicial de los trabajos que están haciendo las obras del caribe (Cuba, Guyana y República Dominicana).

Evaluación del trabajo realizado

¿Qué ha ido bien?

- ✓ Se ha avanzado en dar pasos hacia la institucionalización que incluye la colaboración entre obras al interno. También la apertura de obras de la región a la articulación con otras organizaciones. Además de intercambio de experiencias.

¿Qué ha ido mal? ¿Por qué? ¿Cuáles podrían ser oportunidades de mejora?

- ✓ Circulación de la información: Aunque hay producción de conocimientos y publicaciones de las obras no siempre se comparten de manera sistemática a los otros miembros de la red de manera constante.
- ✓ La comunicación de la región requiere mejora. Las coordinaciones de posicionamientos como respuesta a situaciones políticas o ante vulneraciones de DDHH son dispersas y no siempre se hace en conjunto por lo que se requiere mayor coordinación.
- ✓ Falta de reconocimiento de otros actores del Caribe en la forma que están trabajando (por ejemplo, Puerto Rico y otras obras que son parte de la región) que requieren una intervención.
- ✓ Integración de otras redes de la compañía (Fe y alegría, radios católicas, red de universidades católicas).

¹ *¿Cuáles han sido nuestras prioridades? ¿Cómo evaluamos el camino? ¿Cómo nos vemos frente a los desafíos actuales* en cada una de las regiones que hacen parte de la Red Jesuita con Migrantes?

Lo que hacemos y los desafíos actuales

- Hay un llamado a caminar hacia la institucionalización de la región Caribe. Reconocemos que es importante continuar la dinamización la región caribe con trabajo interno en estructura, propuestas, en una estrategia de comunicación que permita articular con la red continental.
- Identificar un equipo dinamizador de la región de cada territorio que luego permita una estructura de coordinación consensuada por la región con objetivos claros.
- Realizar una reflexión de los acuerdos del seminario de marzo 2025 y esta reunión de la Asamblea Continental que permita crear una ruta de trabajo.
- Es importante tomar en cuenta particularidades de la región que le afectan, como cambio climático relacionado con movilidad humana, el acceso a la educación y las medidas de devolución de personas migrantes desde Estados Unidos hacia sus países de origen.

RJM SURAM

Acciones conjuntas más importantes en los últimos 3 años

Iniciativas por dimensiones

Socio pastoral

- Se creó un espacio en SURAM para plantear un mecanismo articulado de acompañamiento enfocado en la atención de casos y en procesos de integración.
- Red de atención de casos: creación de una red de puntos focales en las obras que se activan si es necesario articular el acompañamiento de casos a través de los países. Se estableció un diálogo con JRS para reconocer y fortalecer el mecanismo transnacional de acompañamiento a casos con el que cuenta la obra. Es muy valiosa la puesta en común de las estrategias ya existentes a nivel RED y de las obras. Ha sido efectivo el funcionamiento de esta iniciativa.

Teórico investigativo

- Iniciativa de articulación de la academia Jesuita en Latinoamérica (con horizonte de incidencia – capacidad de convocatoria de otros actores estratégicos). De allí surgió la propuesta de un mecanismo a nivel continental.

Incidencia

- Construcción de una agenda de incidencia en SURAM, partiendo de lo que ya existe en las obras de la red, buscando evitar la duplicidad de esfuerzos.
- Aporte a la estrategia de Cartagena + 40.

Evaluación del trabajo en red realizado en la región

- ✓ Hace falta sistematizar lo realizado (buenas prácticas, iniciativas, experiencias, aprendizajes) para ponerlo a disposición de todas las obras que integran la red.
- ✓ Ya hay iniciativas creadas y en marcha, aunque no totalmente construidas.
- ✓ Nos hace falta fortalecer la comunicación y espacios de diálogo para mantenernos conectados y robustecer el trabajo conjunto.
- ✓ Fortalecer las coordinaciones para mejorar lo que ya estamos haciendo como red, especialmente lo que está relacionado con el acompañamiento.
- ✓ Seguir reconociendo las capacidades con las que cuenta cada obra para fortalecer nuestro trabajo.
- ✓ Contar con un formulario o base de datos en la que se consigne qué hace cada obra para saber cómo podemos provechar las capacidades que tienen las obras que pertenecen a la red.
- ✓ Contar con espacios conjuntos de actualización que permitan trabajar y evaluar periódicamente los avances.
- ✓ Las iniciativas de red dejan por fuera el tema organizacional (desafíos organizacionales, cuidado del personal, formación, sostenibilidad) que también debe tenerse en cuenta como dimensión o en alguna de las dimensiones.
- ✓ El trabajo de la red debe estar incorporado en los planes estratégicos de las obras.

Lo que hacemos y los desafíos actuales

- Seguir identificando los perfiles de las personas que acompañamos para hacer un trabajo en clave de rendición de cuentas y para darle voz especialmente a los perfiles invisibilizados (personas haitianas, NNAJ, entre otros). Seguir llegando a donde otros no llegan.
- Que las iniciativas que están en camino se enfoquen en las prioridades que determinemos como Asamblea.
- Ser flexibles a la realidad en los territorios que hacemos presencia y reconocer nuestras capacidades de respuesta como obras y como red para busca el equilibrio y cuidar a las y los colaboradores.

RJM CANA

Acciones conjuntas más importantes en los últimos 3 años

- ✓ Fortalecimiento de capacidades de acompañamiento (webinar, Diplomado de Pastoral Migratoria).
- ✓ Compartir información y aclarar contextos (webinar, análisis de contexto, seminarios).
- ✓ Seminarios de investigaciones con otras dimensiones (Trump/Sheinbaum, la niñez, Declaración de Cartagena, Cambio Climático, CBP One).
- ✓ Sensibilización (seminarios, productos de comunicación).
- ✓ Colaboración concreta en casos (red de atención).
- ✓ Mantener la estructura (mantener referentes, etc.).
- ✓ Las reuniones de la dimensión socio-pastoral y el informe trimestral de incidencia existen, pero no son suficientemente conocidos fuera de la dimensión.
- ✓ Crecimiento de obras en la región: Trabajo de integración y actualización.
- ✓ Pares de incidencia: modelos de trabajado conjunto en Cartagena +40.

✓ El proyecto de Acción Humanitaria.

Procesos de obras de la red:

- Vuelos de Azacuán: Guía de atención psicosocial para infancias.
- Comentarios a ONU: Militarización y externalización de fronteras trabajado desde incidencia.

Evaluación del trabajo en red realizado en la región

- Sistematización: ayuda mucho, pero se podría compartir más y difundir, incluso ayudaría articularnos más entre las tres dimensiones.
- Red de atención: muy valiosa, se puede explotar más y fortalecer a otras dimensiones, seguir induciendo a la red de atención. Hacer una reunión para ver las necesidades y nuestras respuestas.
- ¿Cómo generar un trabajo que recupere las experiencias de los casos concretos de atención directa? Una limitación es la capacidad operativa de las obras frente a las altas expectativas de atención urgente. Aunque es un esfuerzo virtuoso desde el dinamismo de las diversas obras y otras aliadas.
- La capacidad de responder rápidamente a las coyunturas y organizarnos con agilidad es una fortaleza. Podemos mejorar esa parte si seguimos reforzando los encuentros y las relaciones para que tengamos confianza para hablarnos y organizarnos (no solo enfrascarnos en procesos y documentos).
- Socio-pastoral (de parte de asamblea anual de México y la reunión socio pastoral de Centroamérica). Ver cómo se puede coincidir en esta dimensión (porque las otras dimensiones lo hacen). Que coincidan de vez en cuando, aunque sea virtual.
- Realizar un análisis regional cada tres meses, generando una imagen clara y actualizada de lo que está ocurriendo en la región.
- En cuanto al flujo inverso, el equipo de la dimensión de Incidencia ha comenzado a plasmar algunas ideas sobre cómo recopilar información de manera eficiente, sin generar una carga excesiva para los equipos.
- Está pendiente la implementación del acuerdo inter dimensional que se definió con claridad, pero que aún no se ha llevado a cabo.
- Se subrayó la necesidad de diferenciar entre personas varadas y deportadas, lo cual permitirá definir con mayor precisión los países involucrados según los perfiles y situaciones específicas de cada caso.
- Se reafirmó que la inter dimensionalidad sigue siendo el enfoque principal de trabajo, y que su importancia se ha incrementado en el contexto actual.
- Desafío inter dimensional: Investigación ha quedado aislado en el trabajo del seminario.
- Sigue invisibilizado todo el tema de la trata, el tráfico y la desaparición de personas.
- Ausencia de un componente de comunicación: Fortalecer los procesos de comunicación para la difusión de las invitaciones, materiales y alcances.

Lo que hacemos y los desafíos actuales

- No logramos llegar a audiencias externas a la Red. Tenemos una contra narrativa importante pero no la sacamos. Tenemos los insumos, pero falta articularlos y posicionarnos. Complementar lo de RJM-LAC. También visibilizar a los que atienden o toman acciones, especialmente las comunidades de acogida en la diversidad de geografías.
- Fortalecer la comunicación: Ante la integración de nuevas obras seguir apostando por la difusión de conocimiento.

- La incidencia se ha volteado más a nivel continental. Pero donde es posible tener un impacto ahorita es incidencia local, entonces allá tendríamos que compartir buenas prácticas. Generar un balance para realizar acciones locales, pero de forma coordinada e integrarlo en la formación de estudiantes para empoderarlos. Invertir en el tejido social es más sostenible, pero no suele visibilizarse para potenciarlo. Metodologías de educación popular, arte, cultura para realizar acciones simbólicas.
- Responder a los discursos deshumanizadores de hoy: Las iglesias han puesto presión en lugares locales y ha funcionado.
- Hay que pensar que rol tiene la investigación regional en profundizar conocimiento, algo vinculado con lo que se realizó a nivel continental. La dimensión de Investigación podría traducir la complejización de la migración a algo más claro que se pueda comunicar y también atender. Romper la inercia de pandemia: El trabajo de investigación es indispensable reconocer la red como una herramienta de trabajo interdimensional.
- Fortalecer y compartir buenas prácticas de acompañamiento. Porque eso nos da luz a un futuro de modelo de atención.
- Red de Atención: ¡Revisar internamente en una reunión la red de atención!, Tal vez debemos tener otra introducción.
- Nuestro modelo tiene que adaptarse a responder a la realidad actual: ¿cómo integrar a los deportados en Centroamérica/Suramérica/Caribe. Responder a los varados/atrapados (ayudar con la integración). Como responder a los desafíos interdimensionalmente.
- Trabajo: ¿cómo ayudamos al migrante a encontrar trabajo?
- Intentar tener información más ágil de los nuevos flujos, los perfiles y sus necesidades.
- Base de datos compartida con todos los casos que vamos viendo que permitan registrar lo que estamos atendiendo en general.
- Actualización de listas y grupos dimensionales para distribución de la información.
- Vincularse con las resistencias desde lo que estamos haciendo en las organizaciones.
- Tejer trabajo entre diversas redes: AUSJAL-RJM-C-CAM.

